



05 DE NOVIEMBRE DE 2020

## **ELECCIONES EN ESTADOS UNIDOS: BIDEN MANTIENE EL LIDERAZGO EN EL CONTEO MIENTRAS TRUMP INSISTE EN FRAUDE**



Fuente: AFP

05/11/2020 – Tras el conteo de votos que ha continuado este miércoles, el candidato demócrata a la Casa Blanca Joe Biden se acerca a la presidencia de Estados Unidos. Biden, según el conteo de The New York Times, acumula 253 votos electorales mientras que The Guardian y Político ya le atribuyen 264 (incluyendo los 11 votos de Arizona); por su parte, Donald Trump, actual presidente estadounidense, obtiene 214 votos electorales según diferentes medios. Aún no se ha declarado un ganador en los siguientes estados: Alaska (3 votos electorales), Georgia (16), Carolina del Norte (15), Nevada (6) y Pensilvania (20).

Ante esto, Trump ha renovado sus acusaciones de fraude anticipando una batalla legal para definir el vencedor de las elecciones. Este miércoles, la campaña de reelección del mandatario republicano denunció sin evidencias que ha habido irregularidades en “varios” condados de Wisconsin y que en Michigan sus delegados no tuvieron acceso al conteo. En Pensilvania, dijo que pedía a la justicia la suspensión del recuento “en espera de mayor transparencia”. La campaña también recurrió a la justicia en Georgia para exigir que los votos por correo llegados después de las 19 horas del martes no sean contados. En este mismo sentido, el juez federal Emmet Sullivan expresó su descontento con el Servicio Postal de Estados Unidos, un día después de que ordenara revisar una

serie de instalaciones en busca de posibles votos al tiempo que pidió el cese de Louis DeJoy, del director Servicio Postal, a quien “llamará a testificar” si no deja el cargo.

Por otro lado, se estima que la participación en estas elecciones fue la más alta en 120 años. Según las proyecciones de U.S. Election Project realizadas este miércoles, al menos el 66.7% de los estadounidenses con derecho a voto participaron en los comicios, la tasa más alta desde 1900, cuando ese índice fue del 73.7 %. Además, a la espera de conocer el resultado final, Biden ha superado el récord de Barack Obama al convertirse en el aspirante presidencial que ha recibido más votos en la historia del país.

EFE <https://bit.ly/3lOTnM3> Europa Press <https://bit.ly/3oZzBDI>; <https://bit.ly/3evfrMG>; <https://bit.ly/3kYZlrw>; Deutsche Welle <https://bit.ly/2TXzutC>; The New York Times <https://nyti.ms/2TXOhX6>; The Guardian <https://bit.ly/3p2FsHN>

## POLÍTICA EXTERIOR

### GUADALAJARA ES NOMBRADA LA CAPITAL MUNDIAL DEL LIBRO PARA 2022 POR LA UNESCO

04/11/2020 - Audrey Azoulay, directora general de la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (Unesco), anunció el nombramiento de la ciudad de Guadalajara, Jalisco, como la Capital Mundial del Libro para el año 2022, siendo la primera vez que una ciudad mexicana obtiene este reconocimiento. La Delegación mexicana en la Unesco presentó la candidatura enfatizando el papel de la lectura como “herramienta para fomentar la cultura de la paz” ante el Comité Consultivo de la Capital Mundial del Libro. El año de celebraciones iniciará el 23 de abril de 2022 con un programa dirigido a los bienes culturales de la ciudad y diversas colaboraciones latinoamericanas de reconocimiento mundial.

SRE <https://bit.ly/362Vk4x>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS SE RETIRA OFICIALMENTE DEL ACUERDO DE PARÍS

04/11/2020 - El retiro de Estados Unidos del Acuerdo de París sobre el clima, anunciado el 1 de junio de 2017, por el presidente estadounidense Donald Trump, se hizo efectivo la madrugada de este miércoles. Ni la Casa Blanca ni el Departamento de Estado lo anunciaron formalmente. Con menos de cinco meses después de llegar al poder, Trump hizo el anuncio argumentando que el acuerdo ponía en “permanente desventaja” a la economía y los trabajadores estadounidenses. Sin embargo, el punto 28 del Acuerdo de París indicaba que cualquier país que hubiera ratificado el acuerdo podía solicitar su salida tres años después de su entrada en vigor, esto es, el 4 de noviembre de 2019. Una vez hecha formalmente esa petición, tenía que pasar otro año para que la salida del acuerdo fuera efectiva.

Dado lo anterior, China, Francia, Italia, el Reino Unido y la Convención Marco de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, por medio de un comunicado conjunto, llamaron a la unidad mundial para reducir los efectos del calentamiento global al tiempo que subrayaron la importancia de un trabajo cooperativo con “todos los interesados y asociados de Estados Unidos para acelerar la acción climática”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3jXFXz4> ; Noticias ONU <https://bit.ly/3jZ77pB>

## OREGÓN DESCRIMINALIZA POSESIÓN DE “DROGAS DURAS”

04/11/2020 - El estado de Oregón se convirtió en la primera entidad federal en Estados Unidos que despenaliza la posesión de pequeñas cantidades de “drogas duras” como la cocaína, la heroína y el LSD. El propósito de esta ley es desviar a las personas de las cárceles y prisiones e implementar medidas que amplíen el acceso al tratamiento y la recuperación. Así, una persona que sea detenida en Oregón evitará ir a juicio y a la cárcel y en cambio pagará una multa de 100 dólares y asistirá a programas de adicción, financiados con los ingresos que brindó la legalización del cannabis en el estado. El estado también aprobó el uso médico de los hongos alucinógenos, mientras que otros estados como Arizona, Montana, Nueva Jersey y Dakota del Sur legalizaron el cannabis para uso recreativo.

The Guardian <https://bit.ly/2Jsc4uf>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### TRIBUNAL SUPERIOR ELECTORAL DE BOLIVIA DESCARTA AUDITORÍA DE LAS ELECCIONES

04/11/2020 - Salvador Romero, presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE) de Bolivia, descartó la realización de una auditoría sobre las elecciones del pasado 18 de octubre, tal como pedía la oposición, respaldado así la victoria de Luis Arce y el Movimiento al Socialismo (MAS). Ante la presión de líderes cívicos de Santa Cruz y diversas formaciones políticas, Romero ha asegurado que las propias misiones de observación que presenciaron el proceso electoral constituyen "en sí mismas" una auditoría, por lo no se ha encontrado nada que cuestione la integridad y la legalidad de la elección. En el contexto de la próxima toma de posesión de Arce, Karen Logaric, ministra de Exteriores boliviana, confirmó la asistencia de Nicolás Maduro, presidente de Venezuela; Alberto Fernández, presidente de Argentina; y Mohamad Yavad Zarif, ministro iraní de exteriores. Aunado a esto, se anunció que Andrónico Rodríguez, vicepresidente de las seis Federaciones de Cocaleros del Trópico de Cochabamba, asumió la presidencia del Senado.

Infobae <https://bit.ly/3p79Px0> ; Europa Press <https://bit.ly/3jS5KsE> ; <https://bit.ly/2TVTLzy>

### GOBIERNO DE COLOMBIA Y PARTIDO FARC PACTAN UN NUEVO COMPROMISO CON LA PAZ

04/11/2020 - El partido Fuerza Alternativa Revolucionaria del Común (FARC) anunció un nuevo acuerdo con el gobierno colombiano tras una movilización en donde participaron cerca de 2000 exguerrilleros. Mediante esta, pidieron protección federal, a raíz de los 236 asesinatos de antiguos combatientes de las FARC en 2020. Aunado a esto, se ha registrado que los Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación (ETCR) están siendo amenazados por narcotraficantes. A partir de esto, las partes han establecido cuatro puntos, entre los que se encuentra reunirse con el presidente Duque. Además, han acordado que se logren garantías de seguridad, la implementación integral del acuerdo de paz y la protección de los ETCR. Ante este panorama, las fuerzas de seguridad colombianas anunciaron que en una operación en distintas partes del país destruyeron 47 laboratorios de producción de cocaína. Se estima que estos producían 7500 toneladas de cocaína. En el mismo contexto, el día de ayer, el Congreso colombiano rechazó un proyecto para legalizar el uso recreativo de la marihuana.

Europa Press <https://bit.ly/2I7Bf59> ; <https://bit.ly/3oYjshu>; <https://bit.ly/3jUOeEd>

### FIJAN NUEVA FECHA PARA CITAR A DECLARAR AL PRESIDENTE DE PERÚ

04/11/2020 - Germán Juárez Atoche, fiscal del equipo especial Lava Jato, citó a declarar a Martín Vizcarra, presidente de Perú, el próximo 12 de noviembre, después de que el mandatario no asistiera a la cita programada para este martes 2 de noviembre. El motivo del citatorio es investigar su presunta implicación en el caso 'Club de la Construcción', donde se presume que recibió sobornos mientras era gobernador de Moquegua (2011 - 2014).

Juárez Atoche detalló que el requerimiento "solo busca esclarecer los hechos y garantizar su derecho de defensa respecto a las graves imputaciones que existen en su contra".

**Notimérica** <https://bit.ly/2I3Cx0Y>

## EUROPA

### LA UNIÓN EUROPEA AUTORIZA SANCIONES POR CRISIS EN BIELORRUSIA

04/11/2020 – Los Veintisiete estados miembros de la Unión Europea (UE) dieron luz verde este miércoles a la nueva ronda de sanciones por la crisis abierta en Bielorrusia que incluirá al presidente Alexander Lukashenko y otros 14 dirigentes de las autoridades de Minsk. Dentro de las sanciones se incluyó la prohibición de viaje y la congelación de activos en la UE. La nueva lista fue definida durante las últimas tres semanas en los grupos de trabajo del Consejo de la UE y se espera sea publicada este viernes en el diario oficial de la Unión, cuando las medidas punitivas entren en vigor.

**Europa Press** <https://bit.ly/2HV1CLD>

### PARLAMENTO BRITÁNICO APRUEBA CONFINAMIENTO DE INGLATERRA DURANTE UN MES

04/11/2020 - El Parlamento británico aprobó el plan de confinamiento nacional con duración de un mes propuesto por Boris Johnson, Primer Ministro de Reino Unido, como respuesta al aumento de nuevos contagios de COVID-19 en Inglaterra. Esta nueva medida fue criticada por el Partido Laborista por considerarla tardía y por el Partido Conservador por considerarla demasiado severa. Actualmente la situación de la pandemia en Europa aumentó considerablemente, y el país británico acumula el mayor número oficial de muertes por COVID-19.

**Reuters** <https://reut.rs/366DtJU>

### UNIÓN EUROPEA COMUNICA DISCREPANCIAS IMPORTANTES CON RESPECTO AL ACUERDO POST-BREXIT

04/11/2020 - Michel Barnier, negociador en jefe de la Unión Europea (UE) para el Brexit, anunció al Parlamento Europeo y a los gobiernos del bloque que aún existen "discrepancias importantes" en las negociaciones con Reino Unido con respecto a la etapa "post-Brexit". Barnier enfatizó que algunos temas como la igualdad de condiciones, la gobernanza y la pesca dificultan el avance hacia una futura asociación. Por último, señaló que los equipos negociadores de ambas partes mantendrán una nueva ronda de negociaciones esta semana. Por su parte, la Comisión Europea no descarta avanzar sobre el procedimiento de infracción al Gobierno británico ante su falta de respuesta sobre las violaciones al Acuerdo de Retirada con la Ley de Mercado Interior de Londres.

**Europa Press** <https://bit.ly/34Yafhe>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### TURQUÍA IMPONE MULTAS MILLONARIAS A EMPRESAS DE REDES SOCIALES

04/11/2020 – Omer Fatih Sayan, viceministro turco de Transportes e Infraestructuras, anunció una multa de poco más de un millón dólares impuesta a diversas empresas de redes sociales como Facebook, Instagram, Twitter, Periscope, Youtube y TikTok. El motivo fue que no declararon haber designado a un representante frente al Gobierno antes del plazo legal establecido por una polémica ley que refuerza el control de las autoridades sobre las redes sociales con más de un millón de conexiones al día. La ley, aprobada el 29 de julio pasado y que entró en vigor en octubre señala la obligación de declarar a un representante y tener pleno respeto a los tribunales

cuando les exigen retirar una publicación en un plazo de 48 horas, así como garantizar que los datos de los usuarios turcos se almacenen en un servidor ubicado en Turquía.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/2TT7U0t>

### **IRÁN PRESENTA UN NUEVO SISTEMA ARMAMENTÍSTICO**

04/11/2020 – La Guardia Revolucionaria de Irán desveló un nuevo sistema de lanzacohetes múltiple que permite el disparo de misiles balísticos, en el marco de una serie de anuncios acerca del refuerzo de lo que Teherán describe como capacidades disuasivas frente a sus enemigos. El sistema móvil de defensa antiaérea, desarrollado por la Fuerza Aeroespacial de la Guardia Revolucionaria, fue señalado como un aumento de las capacidades disuasorias del país. Asimismo, en el marco de este anuncio, Mike Pompeo, secretario de Estado de Estados Unidos, exigió a Irán la liberación de tres rehenes, señalados como víctimas de las “tácticas inhumanas” del régimen iraní en su “agenda destructiva”. Esto último se suma al reciente aumento de tensiones entre ambos países ante las advertencias de Estados Unidos tras el término del embargo de Naciones Unidas a Irán y desde la retirada estadounidense del acuerdo nuclear firmado en 2015 y las recientes sanciones impuestas.

**Europa Press** <https://bit.ly/32eNBPM> ; <https://bit.ly/3oYdRYo>

### **LOS TALIBÁN ASEGURAN QUE AL QAEDA NO TIENE PRESENCIA EN AFGANISTÁN**

04/11/2020 - Mohamad Naim, portavoz de los Talibán, aseguró que la organización terrorista “Al Qaeda” no tiene presencia en Afganistán, y que no permitirían que ningún grupo hiciera uso de territorio afgano para ejecutar ataques contra otros países, apelando al compromiso en el acuerdo de paz que firmaron con Estados Unidos. La anterior declaración surge en respuesta al reciente anuncio del Gobierno afgano sobre la muerte del jefe de medios y segundo al mando de Al Qaeda, Abú Muhsin Al Masri, en una operación. No obstante, el Equipo de Seguimiento de la Organización de Naciones Unidas a los Talibán, Al Qaeda y el Estado Islámico aseguró que existe un fuerte vínculo entre los dos primeros grupos, a pesar de que el acuerdo de paz prohíbe estos lazos. En este contexto, se especula que Al Masri, quien figuraba en la lista de terroristas más buscados de Estados Unidos, se encontraba escondido en territorio afgano junto con otros líderes del grupo terrorista.

**Infobae** <https://bit.ly/32ftcKq>

## **ORGANISMOS INTERNACIONALES**

### **NACIONES UNIDAS, UNIÓN AFRICANA Y ESTADOS DE ÁFRICA OCCIDENTAL PIDEN A LA OPOSICIÓN MARFILEÑA QUE DEN PRIORIDAD AL DIALOGO**

04/11/2020 – Mediante un comunicado conjunto, la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la Unión Africana (UA) y la Comunidad Económica de Estados de África Occidental (CEDEAO) reclamaron a los principales candidatos opositores de Costa de Marfil que retiren su anuncio sobre la creación de un Consejo Nacional de Transición y que den prioridad “a la vía del diálogo”. Lo anterior surge en medio de una grave crisis política tras las últimas elecciones, en las que Alassane Ouattara obtuvo un polémico tercer mandato como presidente del país. Por su parte, António Guterres, secretario general de la ONU, dijo haber “tomado nota” del anuncio de los resultados condenando la violencia “antes, durante y después” de las elecciones y pidió a todos los actores políticos que “respeten el orden constitucional y se ciñan al Estado de Derecho”, al tiempo que abogó por un “diálogo significativo e inclusivo” entre el presidente y los líderes opositores “.

**Europa Press** <https://bit.ly/38iVKpY>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**  
Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**  
Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**  
Darah Michelle Palafox Guerrero  
José Carlos San Germán López  
Mayte Hernández (Servicio Social)  
Diego Ricardo Martínez Monroy (Servicio Social)  
Juan Antonio Rosas Loera (Servicio Social)

Noviembre de 2020

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>